

¿Qué son y para qué sirven los días internacionales?

¿Qué son y para qué sirven los días internacionales?

En muchas ocasiones surgen preguntas como la del título *¿Qué son y para qué sirven los días internacionales?*, sobre todo, por la creciente abundancia de este tipo de conmemoraciones o cuando nos enteramos que un determinado día tiene un significado especial, para nosotros o nuestro entorno.

La existencia de estos días tomó más impacto y difusión con las redes sociales y los nuevos medios de comunicación. Incluso, a veces, desde allí pueden surgir cuestionamientos o miradas críticas: ¿para qué sirven los días internacionales? ¿Por qué hay días internacionales de algunos temas y no de otros? ¿Quién los decide y cómo se implementan?

Los *días internacionales*, como momento de conmemoración de algún hecho, persona o circunstancia, son una práctica muy utilizada en diferentes países, desde hace bastante tiempo y con una importante repercusión. Por eso, la Organización de las Naciones Unidas (ONU) decidió retomar esta idea y proyectarla a nivel internacional. De esta manera encontró una interesante herramienta de *poder blando* en la búsqueda de educar y concientizar a las personas del mundo sobre determinados temas que son de su inmediato interés. Además, se convirtió en una renovada y eficiente forma para *hacerse oír* con mayor peso acerca de problemas puntuales que necesitan de una mayor atención y coordinación internacional para ser resueltos.

Cada *día internacional* ofrece la oportunidad de organizar distintas actividades relacionadas sobre el tema propuesto. Se busca así movilizar, tanto a aquellas personas directamente interesadas o involucradas, como a la opinión pública en general. También estimula a la prensa para *aumentar la información* en cantidad y calidad y, de ese modo, multiplicar los debates y el impacto.

Según los registros, fue en 1959 que por primera vez se designó un año específico para sensibilizar sobre una situación particular. Fue el año Mundial de los Refugiados y estaba vinculado a aquellas personas que, casi 15 años después de finalizada la Segunda Guerra Mundial, aún continuaban en ese estado de indefensión.

Ese conjunto de acciones ayuda a amplificar el mensaje y a abrir mentes y oídos a reclamos necesarios y muchas veces postergados. La ONU, además, como organización que puede incidir en la generación de políticas públicas, aprovecha esos momentos para estimular y asesorar a los Estados sobre acciones a tomar con el objetivo de abordar los graves problemas en torno a los que

giran muchas de estas conmemoraciones. En los últimos tiempos se ha trabajado para otorgar a estas fechas una mayor inclusividad, y por ello, también se propone pensarlas a partir de una perspectiva de *género*.

Los riesgos del trabajo en la agenda de los días internacionales

Los riesgos que pueden ocasionar las actividades laborales y la necesidad de garantizar estándares de salud a las personas trabajadoras son parte de la agenda global. Esto ocurre porque es necesario aumentar la visibilidad de una problemática que no siempre es percibida con el verdadero impacto que tiene en las sociedades contemporáneas.

Diariamente se producen en el mundo la muerte de 6.300 personas por accidentes o por enfermedades vinculadas al trabajo. *Las muertes anuales* por esas causas son mayores que las producidas por todas las guerras sumadas en el mundo en el mismo periodo de tiempo.

La magnitud que esto muestra en cuanto al costo en vidas que ocasiona, requiere de una atención permanente por parte de los Estados nacionales. Por eso, también se institucionalizó un día específico para que se escuche más fuerte el reclamo y se difunda la gravedad de la situación.

Cada año, todos los 28 de abril, la Organización Internacional del Trabajo conmemora el *Día Mundial de la Seguridad y la Salud en el Trabajo* en busca de generar una mayor sensibilidad y atención a nivel internacional sobre las demandas no resueltas, los continuos desafíos y las nuevas tendencias en el ámbito de la seguridad y la salud en el trabajo, de modo de hacer frente a la inmensa cantidad de enfermedades y muertes relacionadas con el trabajo de las personas.

Pero más que una resolución administrativa, la decisión de imponer esta problemática en la primera línea de la acción de organismos internacionales, fue producto de un largo proceso que también incluyó otros protagonistas, sobre todo, a los trabajadores organizados.

En Argentina, la Superintendencia de Riesgos del Trabajo (SRT) es la encargada de elaborar y hacer públicos los *indicadores anuales* de accidentabilidad laboral. En ocasión de la *última medición*, mostraba que se notificaron un total de 489.925 casos de accidentes de trabajo y enfermedades profesionales,

determinando un descenso del 12,2% en la accidentabilidad laboral respecto de 2019.

Otros momentos para conmemorar, reflexionar y... actuar

También existen *las semanas, los años* y los *decenios* internacionales, convertidos en una estrategia global y que buscan llamar la atención en el mismo sentido que los días internacionales, pero alargando el tiempo de su influencia y activismo, ya que apuntan a problemas o desafíos relevantes que se calcula que seguirán instalados en la agenda global por mucho tiempo más.

Para la elección de los temas a incluir en la agenda de los *días, semanas y decenios* internacionales, la ONU consulta a sus propios organismos especializados para que propongan cuestiones relacionadas con su campo de especialización y acción. A la vez, estas organizaciones también tienen sus propios sistemas de conmemoraciones temporales.

Como ejemplo, se puede mencionar que los años que van entre el 2020 y el 2030 fueron declarados como el "*Decenio de las Naciones Unidas del Envejecimiento Saludable*" y que se vinculan con el Plan de acción sobre salud y envejecimiento de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

La salud de las personas trabajadoras en primer plano

Uno de los ejemplos que muestran la importancia de la agenda del trabajo es que la 72ª Asamblea Mundial de la Salud designó el año 2020 como el "Año internacional de los profesionales de *enfermería y de partería*". La decisión fue sostenida por la Organización Mundial de la Salud (OMS) tomando como evento disparador que en el 2020 se cumplieron doscientos años del nacimiento de *Florence Nightingale*, a quien se considera la fundadora de la enfermería moderna. Hoy en día, estas personas trabajadoras representan un porcentaje cercano a la mitad de todas las que se desempeñan en cuestiones sanitarias en el mundo.

La importancia de la tarea del personal de enfermería y partería *y los riesgos que corren* al realizarla, quedaron mucho más en evidencia en los primeros años de la *pandemia*. Sin embargo, ya existían antes, por ejemplo, en las numerosas crisis sanitarias que sufren muchos países del mundo o frente a accidentes naturales de gran magnitud. A esto se suma ahora su papel clave frente el envejecimiento acelerado de la población.

Pero esta conmemoración no es solo para reivindicar el trascendente papel que juegan en la conformación de servicios de salud y, en muchos casos, como referentes sociales en sus comunidades. Al mismo tiempo es una suerte de advertencia y reclamo que se hace a los gobiernos mirando hacia el futuro, ya que, a nivel global, existe una gran *carencia de este tipo de personas trabajadoras*. Quienes organizaron esta campaña calculan que se precisa formar, antes de 2030, cerca de 9 millones de enfermeras y parteras para satisfacer la demanda global.

La designación del 2020 como "Año Internacional del Personal de Enfermería y Partería" logró poner en primer plano uno de los problemas que enfrenta la humanidad y que requiere del trabajo conjunto y coordinado de los estados nacionales.

Por eso mismo, esta cuestión no se terminó y la ONU pretende seguir poniendo énfasis en la temática del trabajo, sus riesgos y la necesidad de proteger a quienes lo realizan. ¿

Cuáles el tema que aborda este 2021 como año internacional? La respuesta en [este link!](#)

También en 2004 comenzó el *Decenio Internacional de las poblaciones Indígenas del Mundo*.

